



Boletín Jurídico – Observatorio de justicia de la Universidad Católica Sedes Sapientiae

Edición Especial: Noviembre 2025 - Normas, Jurisprudencia y Noticias Jurídicas Relevantes

1. Normas Legales Relevantes

Congreso de la República

- **Ley Nº 32493 - Ley que modifica los criterios de priorización para el pago de sentencias judiciales**

La ley modifica la Ley 30137 para precisar y reforzar los criterios de priorización en el pago de sentencias judiciales firmes, estableciendo un orden preferente para materias laborales, previsionales, víctimas de violaciones de derechos humanos y otras deudas sociales, priorizando especialmente a los acreedores mayores de 65 años y a aquellos con enfermedades graves o terminales, con el fin de garantizar un enfoque social y humanitario en la atención de dichas obligaciones.

- **Ley Nº 32486 - Ley que autoriza nueva escala remunerativa en SUNAFIL**

La ley autoriza la aprobación de una nueva escala remunerativa para los trabajadores de SUNAFIL bajo el régimen del Decreto Legislativo 728, con el objetivo de mejorar sus condiciones laborales y fortalecer la inspección laboral, estableciendo que su implementación se realice mediante estudio técnico y sin demandar recursos adicionales al tesoro público.

- **Ley Nº 32490 - Ley de medidas extraordinarias contra la extorsión y el sicariato en el sector transporte**

La ley establece un conjunto de medidas extraordinarias para prevenir, enfrentar y mitigar los delitos de extorsión y sicariato que afectan al transporte público y de mercancías, mediante acciones de prevención financiera y operativa, respuesta policial y fiscal inmediata, protección a víctimas, recuperación económica de las empresas afectadas y fortalecimiento de la coordinación interinstitucional, con el fin de garantizar la continuidad y seguridad de un servicio esencial para la economía y la sociedad.

Poder Ejecutivo

- **Decreto Supremo Nº 023-2025-JUS - Adecuación del Reglamento de Responsabilidad Penal de Adolescentes a la Ley N.º 32330**

El decreto supremo modifica el Reglamento del Código de Responsabilidad Penal de Adolescentes para adecuarlo a la Ley N.º 32330, incorporando a los adolescentes de 16 y 17 años como sujetos imputables dentro del sistema penal ordinario cuando cometan delitos graves, con el fin de asegurar la correcta aplicación del nuevo marco legal y fortalecer la respuesta penal frente a la criminalidad juvenil.

- **Decreto Supremo N° 275-2025-EF - Decreto Supremo que aprueba endeudamiento externo con el BID para el fortalecimiento de la gestión fiscal**

El decreto supremo aprueba una operación de endeudamiento externo entre la República del Perú y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) por hasta US\$ 35 millones, destinada a financiar parcialmente un proyecto de inversión del Ministerio de Economía y Finanzas orientado a mejorar la gestión de las finanzas públicas subnacionales y la sostenibilidad fiscal, estableciendo las condiciones financieras del préstamo y las facultades para su ejecución conforme al marco legal vigente.

Ministerio de Justicia y Derechos Humanos (MINJUSDH)

- **Decreto Supremo N° 024-2025-JUS - Aprobación del Reglamento Interno del Consejo Nacional de Justicia Especializado en Flagrancia Delictiva**

El decreto supremo aprueba el Reglamento Interno del Consejo Nacional de Justicia Especializado en Flagrancia Delictiva, desarrollando su organización, funciones y mecanismos de coordinación interinstitucional, con el objetivo de fortalecer la respuesta rápida y especializada del sistema de justicia frente a delitos cometidos en flagrancia, garantizando la celeridad procesal, el respeto al debido proceso y la protección de los derechos fundamentales.

2. Jurisprudencia Destacada

Corte Interamericana de Derechos Humanos

- La Corte IDH declaró la responsabilidad internacional de Nicaragua por la desaparición forzada de José Ramón Silva Reyes, reafirmando la prohibición absoluta de esta práctica, la obligación estatal de investigar de manera efectiva hechos ocurridos en contextos de represión política y el deber de garantizar el derecho a la verdad, la justicia y la reparación integral de las víctimas y sus familiares.

Tribunal Constitucional del Perú – Sentencias Relevantes

- **Sentencia N.º 02506-2022-PHD/TC**

El Tribunal Constitucional analiza una demanda de hábeas data interpuesta contra la propia institución, precisando los alcances y límites del derecho de acceso a la información pública cuando se trata de la función jurisdiccional. La sentencia desarrolla el concepto de *privilegio deliberativo*, estableciendo que las ponencias, informes internos, opiniones de asesores y documentos elaborados durante el proceso deliberativo de los magistrados no constituyen información pública, por encontrarse protegidos en resguardo de la independencia judicial, la imparcialidad y la seguridad jurídica.

Corte Suprema – Sentencias Relevantes

- **Casación N.º 34397-2023**

Precedente vinculante sobre la base de cálculo íntegra de la bonificación por preparación de clases del magisterio, que establece que la bonificación especial mensual por preparación de clases y evaluación debe calcularse sobre la remuneración total o

íntegra del docente, incluyendo todos los conceptos reconocidos por normas legales e infralegales vigentes entre 1991 y 2003. Este criterio unifica la jurisprudencia, pone fin a una controversia histórica y reafirma una interpretación constitucional del artículo 48 de la Ley 24029, reconociendo la especial protección del régimen remunerativo del magisterio y fortaleciendo la seguridad jurídica y la dignidad de la carrera docente en el Perú.

3. Noticias Jurídicas Relevantes

- ✓ El Consejo Ejecutivo del Poder Judicial aprobó el “*Código de Conducta del Poder Judicial – Versión 001*”, estableciendo estándares de ética y prevención de conflictos de interés para jueces y servidores judiciales.
- ✓ El Ministerio de Trabajo y el Poder Judicial presentaron el «Sistema Expedia», una herramienta digital para consultas de planillas electrónicas que busca modernizar y agilizar procesos judiciales laborales.
- ✓ La Junta Nacional de Justicia (JNJ) presentó una demanda competencial ante el Tribunal Constitucional contra decisiones del Poder Judicial en el caso Espinoza —lo que marca un nuevo episodio en este litigio de alta tensión institucional.
- ✓ El Consejo Ejecutivo del PJ aprobó que en 2026 los jueces y personal auxiliar tendrán sus vacaciones en un solo periodo, una modificación organizativa con impacto en la gestión judicial.

4. Enlaces de Interés

- Corte de Cusco tendrá procesos de tenencia y régimen de visitas más rápidos con oralidad desde el viernes 14 de noviembre (<https://www.gob.pe/institucion/pj/noticias/1288277-corte-de-cusco-tendra-procesos-de-tenencia-y-regimen-de-visitas-mas-rapidos-con-oralidad-desde-manana-viernes-14>)
- Corte Superior más grande del país realiza Pleno Jurisdiccional en materia penal y procesal penal (<https://www.gob.pe/institucion/pj/noticias/1289511-corte-superior-mas-grande-del-pais-realiza-pleno-jurisdiccional-en-materia-penal-y-procesal-penal>)
- Demanda del PJ a ley que permite juzgar a adolescentes de 16 y 17 años como adultos será evaluada por el TC el 25 de noviembre (<https://rpp.pe/politica/judiciales/demanda-del-pj-a-ley-que-permite-juzgar-a-adolescentes-de-16-y-17-anos-como-adultos-sera-evaluada-por-el-tc-el-25-de-noviembre-noticia-1664995>)

Autor: Nicole Sofia Cortez Sinarahua